

# EL BIEN PÚBLICO

Año XXVII. Núm. 7.583

EDICION DE LA MAÑANA

Mahon, Martes, 5 de Julio de 1898

## NOTICIAS DE LA GUERRA

### MAS DETALLES SOBRE LA SORPRESA DE JURAGUA

Empiezan a recibirse detalles muy interesantes respecto á la sorpresa preparada por las tropas españolas en Juragua á la columna norteamericana que manda el coronel de caballería Roosevelt.

Los periódicos norteamericanos publican extensos despachos sobre este combate. Todos enaltecen el valor y la constancia en la lucha de los soldados españoles.

El coronel Roosevelt y el mayor Brandy iban con el regimiento á sus órdenes y dos compañías de otro regimiento, sin precaucion alguna, fiados en los guías insurrectos que les habian asegurado que por allí no tendrían nada que temer.

Estos guías eran seis hombres de la partida de Castillo. Uno de ellos, llamado Andreu, gran conocedor del país, acababa de decir al coronel Roosevelt que las tropas españolas estaban tres kilómetros más allá.

De improviso, al llegar á la primera loma de las que se levantan á la derecha de Juragua, una terrible descarga cerrada hizo caer en tierra á 33 yanquis.

Las tropas españolas se hallaban emboscadas en la manigua, echadas en el suelo y completamente á cubierto de los fusiles del enemigo.

Los soldados norteamericanos quedaron aterrados ante aquella brusca acometida. Su primer impulso fué huir, y en efecto, huyeron más de trescientos metros; algunos abandonaron las armas, mientras los heridos y los muertos quedaban en el suelo sin que nadie pensara en recogerlos.

Roosevelt y Brandy permanecieron unos dos minutos completamente solos en medio de un diluvio de balas de los soldados españoles.

Ambos jefes, amenazando con el revólver á sus soldados, los obligaron á formar para repeler el ataque de que eran víctimas. A algunos que se negaban á obedecer, tuvo que castigarlos Roosevelt por sus propios puños, y á los mas rebacios, llamándolos cobardes, les dijo:

«Nos están mirando los españoles. ¡Que no se diga que huimos de ellos!»

Con gran energía consiguió el coronel que su tropa se desplegara en guerrilla y avanzara hácia el sitio donde estaban emboscados los españoles.

Entre los norteamericanos muertos se halla un soldado llamado Luna, que á pesar de su apellido español es yanqui é hijo de yanquis. Este recibió un balazo que le entró por el ojo derecho.

Desde el puerto los cañones de los buques de guerra norteamericanos apoyaban á las tropas, pero sus tiros se quedaban cortos.

Los tres barcos que hubieran podido ser mas eficaces, estaban inmobilizados protegiendo un puente de ferrocarril que temian fuese destruido por los españoles.

El general Shafter habia ordenado conservar á todo trance este puente, que piensa utilizar para el paso de la artillería que aun no ha sido completamente descargada.

Los españoles continuaban haciendo un fuego terrible.

Al ser acometidos por los yanquis se pusieron en pié, salieron al descubierto y empezaron á replegarse, porque su objeto no era otro que atacar por sorpresa.

La prensa de Nueva York, comentando este combate, aconseja á los soldados norteamericanos que consideren la guerra como cosa seria, añadiendo que es locura despreciar el valor y la pericia del ejército español.

Todos los telegramas, hasta los de los periódicos más exultados contra España reconocen que los soldados españoles no se retiraron hasta que los americanos los tenían casi envueltos. Entonces, en orden perfecto, y llevándose todos sus heridos, fueron retrocediendo.

Como aún no han podido desembarcar caballos, el regimiento de Roosevelt se batió á pié.

Ha impresionado mucho la muerte de Hamilton, uno de los soldados de este contingente, que pertenecía á una ilustre familia neoyorkina de gran opulencia y de mucho renombre en la política americana.

El presidente Mac Kinley ha dirigido un mensaje de pésame á los padres de Hamilton.

El «Evening World» censura duramente al coronel Roosevelt por su descuido al conducir el regimiento que manda prescindiendo de todas las precauciones que aconseja la ciencia militar.

Cayo Hueso 26.

NOTICIAS DE MÁXIMO GÓMEZ.—SITUACION APURADA DE SUS FUERZAS.—DESCONFIANZA DE LOS YANKIS

Han llegado á esta poblacion seis insurrectos cubanos procedentes del campamento de Máximo Gómez.

Vienen á pedir armas, municiones y trajes.

Dicen que Máximo Gómez está enfermo.

Dispone de 7.000 hombres, de los cuales 1.200 carecen de armas. Sufren todos ellos mucho por la falta de víveres. El ganado vacuno, que antes abundaba tanto en la isla de Cuba, ha desaparecido por completo. Difícilmente pueden procurarse harina y carecen de lo más preciso por el estado de ruina y aniquilamiento de la comarca.

Se ha dicho que el general Miles habia enviado 2.000 fusiles y muchas municiones á Máximo Gómez; pero la reclamacion que hacen sus enviados á es-

ta poblacion demuestra que estos recursos no han llegado á poder del generalísimo cubano.

Esto confirma noticias que ya han circulado respecto á que el gobierno de Washington deja en lugar secundario á Máximo Gómez, porque ha hecho manifestaciones terminantes asegurando que no acepta en modo alguno la anexion á los Estados Unidos.

En cambio Miles y Shafter dedican toda su preferencia á Calixto Garcia y á los otros cabezillas, que se muestran absolutamente dóciles para los planes políticos de los norteamericanos.

## CONSEJO DE MINISTROS

Madrid 28 Junio.

Fué interesante el Consejo celebrado ayer en la Presidencia, como es natural que lo sean las reuniones que tengan los ministros en estas circunstancias.

Las referencias de los consejeros responsables están perfectamente acordes en que en el Consejo de ayer nada se trató de cuestiones políticas que afecten á la vida del actual gobierno, y que toda la deliberacion quedó concretada á los asuntos de la guerra.

Uno de los ministros decia anoche:

—Creo que hay mejor armonía en este que en el anterior gobierno. Como ya era tarde hoy, hemos dejado parte de los asuntos de la guerra para seguirlos tratando mañana, y también despacharemos una porcion de expedientes que no hemos podido ver en el Consejo de hoy. Es probable que, por las circunstancias que atravesamos, tengamos necesidad de reunirnos con mucha frecuencia.

### FILIPINAS

Comenzó el ministro de la Guerra por leer los despachos de Manila y de Ilo-Ilo, tanto de la parte publicada, como de la que se estimó conveniente reservar.

Apreciaron los ministros, por los términos del despacho del general Agustín, que éste se expresa con espíritu más sereno, dando esto una mayor confianza respecto al acierto con que procederá dicha autoridad superior.

Expresa el general su deseo de que la escuadra de Cámara llegue cuanto antes y á ser posible, anticipándose á los refuerzos de los norteamericanos, porque la ayuda de éstos á los numerosos rebeldes que rodean á Manila, ha de colocar á esta capital en situación mucho más difícil para seguir resistiendo.

Afirma que tiene por ahora víveres y municiones abundantes y que la defensa continúa en la línea de blocaus.

Y consulta al gobierno, si en el caso de convenir el planteamiento de reformas en la isla de Luzon se le concede la autorizacion necesaria para ponerlas en práctica.

Esta última parte es la que ha cau-

sado alguna extrañeza al gobierno, haciéndole pensar que el general Agustín considera posible debilitar, ya que no vencer por el momento, la insurreccion otorgando reformas.

En la conferencia que por la mañana celebraron ayer los Sres. Sagasta y Correa hablaron de este asunto y de él dió cuenta á la reina el jefe del gobierno, conviniéndose entonces en los términos del despacho con que había de contestarse al general Agustín, los cuales fueron después aprobados por el Consejo.

En la contestacion se le dice que la escuadra acelerará lo posible su marcha, tomando los derroteros que el general Cámara estime más convenientes para el desempeño de su mision, y que en lo referente á reformas proceda como su patriotismo le aconseje, según las circunstancias, constándole que merece la completa confianza del gobierno.

El despacho de contestacion se entregó al ministro de Estado para que lo trasmita al consul español en Hong-Kong y éste procure enviarle lo antes posible al general Agustín.

El telegrama de Ilo-Ilo produjo en el gobierno impresion muy agradable, porque el general Rios está demostrando pericia y actividad. El gobierno acordó ratificarle la confianza que le merece, autorizándole para organizar lo mejor posible el servicio de comunicaciones, especialmente con el consul español en Hong-Kong.

## ALCANCE INTERNACIONAL

Barcelona 29.

### ESPAÑA Y LOS YANKIS

Por más mentiras que digan los periódicos yanquis y por más que se afanen en inventar victorias que jamás alcanzaron contra nuestros soldados, véase claramente que la campaña en la provincia de Santiago de Cuba les va bastante mal, llevando los invasores por ahora la peor parte.

Una cosa es el desembarco protegido por una numerosísima escuadra, desoiosa de hacer grandísimo gasto de municiones con el propósito de engañar á los bobos de Washington y Nueva York, que ven así como se gastan los millones de dollars que les sacan de los bolsillos, y otra cosa muy distinta es el sostenerse y avanzar con éxito en el país invadido.

Y si tan bien les va la campaña como pretenden los periódicos «mackinleyrianos», que son los más exagerados y embusteros de la Union, ¿por qué piden Shafter y Satapson que se les manden refuerzos á toda prisa?

Conteste el mismo lector.

El plan de los españoles en Santiago para resistir la invasion yanqui, parece ser el más práctico que pudiera adoptarse, y si se cumple la segunda parte,



que consiste en la llegada á Santiago de un refuerzo de 12 á 15.000 hombres, con sus correspondientes convoyes de material de guerra, víveres y demás, es probable que el asqueroso yanqui se rompa los hocicos antes de penetrar y hacerse dueño de Santiago, mal que les pese á los bandidos insurrectos, que también tendrán su merecido.

El plomo español y la fiebre amarilla han de obrar verdaderos milagros en la chusma yanqui, que ha empezado á recibir las primeras palizas.

La orden terminante dada al almirante Cervera de que salga á la mayor brevedad posible de la bahía de Santiago, en donde, como dicen los yanquis, está «embotellada», nos parece muy bien, porque aunque no sea más que por cuestión de honra, necesita aquella escuadrilla escapar de tan grave situación empeñando si es preciso combate con los barcos de Sampson y perecer en la demanda antes de que los yanquis se apoderaran de ella, haciéndola servir después para hacer daño á España.

Suponemos que Cervera se acordará de su glorioso colega el inmortal almirante Méndez Núñez que, como sabe todo el mundo, prefería «honra sin barcos á barcos sin honra».

Estamos, pues, seguros de que Cervera, Concas, Eulate, Lagaza, Diaz Moreu y demás compañeros del cuerpo, harán algo que suene antes que dar mucho que reír á yanquis, españoles y al mundo entero dejándose coger como mansos corderos en la ratonera ó «botella» de Santiago.

Sería una vergonzosa deshonra que hasta nos haria renegar del nombre de compatriotas suyos.

SAGASTA ESPERANZADO

En una «interview» celebrada anteayer entre el jefe del Gobierno con el corresponsal del periódico el «Matin» de Paris, díjole á este textualmente don Práxedes:

«Que los rumores de crisis ministerial carecen por completo de fundamento.

«Que la guerra sigue su curso y es el único asunto que ocupa la atención del Gobierno.

«Que no cree que Manila haya capitulado, esperándose con fundamento que los españoles resistan hasta la llegada de la escuadra de Cámara, que es poderosa y capaz de resistir á todas las fuerzas navales que tienen los yanquis en el Pacífico y en la Oceanía, la cual llegará dentro de algunos días á las costas filipinas.

«Que aun cuando Manila cayera en poder del enemigo, no lo habrían perdido todo los españoles en el archipiélago filipino, una gran parte del cual

permanecerá fiel á España, y que entre los indígenas de la parte meridional de Luzon y los de la parte Norte de donde proceden casi todos los insurrectos, existe gran enemistad.

«Que los telegramas oficiales de Cuba revelan que ha mejorado allí la situación, que dista de ser tan mala como pretende la prensa norteamericana.

«Que el desembarco en Cuba de los yanquis con el auxilio de la escuadra era cosa fácil, pero que empezarán seriamente las dificultades cuando el enemigo trate de salvar los elevados montes que se levantan detrás de Sevilla, en donde los españoles, bien atrincherados, ocupan posiciones inexpugnables en donde procurando nuestros soldados detener aunque no sea mas que un mes al enemigo, sucumbirá la mitad del contingente de éste, víctima de los rayos solares y de la fiebre amarilla».

Compañías y Sociedades

Banco de Mahon

En cumplimiento de los artículos 14 y 15 de los Estatutos, se convoca junta general ordinaria de accionistas para el día 15 de este mes á las seis de la tarde, en el edificio que ocupa la Sociedad.

Para tomar derecho de asistencia es necesario depositar veinte acciones á lo menos en las Cajas del Banco, cuyos depósitos se admitirán desde mañana. El derecho de asistencia puede delegarse en otro accionista.

Los señores que tengan acciones depositadas en el Banco, podrán recoger las papeletas que acrediten su derecho de asistencia desde el 12 corriente —Mahon 1.º Julio de 1898.—P. A. de la Junta de Gobierno.—José M.ª Mercadal Srío,

Este Banco paga los intereses vencidos hasta el 30 Junio de los depósitos en metálico, constituidos á tres meses plazo antes del 1.º Abril, y de los depósitos al plazo de un año constituidos antes del 1.º de Enero.

Se suplica á las personas que tienen imposiciones en la Caja de Ahorros que presenten la libreta, á fin de abonarles en ella los intereses devengados hasta el 30 Junio —Mahon 1.º Julio de 1898.—El Director-Gerente J. J. Rodríguez.

Centro General de Negocios

Esta Sociedad compra el cupon del vencimiento de 1.º del actual de los billetes Hipotecarios de Cuba —Mahon 2 Julio de 1898.—Gonzalons Carreras y C.ª

Sociedad General de Alumbrado

En virtud de lo que disponen los artículos 14 y 15 de los Estatutos, se convoca junta general ordinaria de señores accionistas para el día 20 de los corrientes á las

seis de la tarde en el domicilio del Gerente.

Se previene que el derecho de asistencia debe acreditarse depositando previamente las acciones en la Caja de la Sociedad.—Mahon 4 Julio de 1898.—El Presidente, Juan Taltavull.—P. A. de la J. de G.—Francisco Ruiz, Secretario.

\*\*\*

En virtud del artículo 7.º de la Ley de Presupuestos publicada en «La Gaceta» de 29 de Junio último, esta Sociedad percibirá desde 1.º de este mes el 10 por ciento de recargo de guerra impuesto por el Estado.—Mahon 4 Julio 1898.—El Gerente, Juan F. Taltavull.

Cotizacion oficial

Madrid 4.—4 t.

4 por ciento Interior .....	47'55
Idem Exterior .....	57'45
Idem Amortizable.....	58'15
Billetes Hip. Cuba 86.....	53'40
Idem id. del 90.....	43'40
Acciones Banco España....	000'00
Comp. Arrend. Tabacos....	198'00
Aduanas.....	78'50
Filipinas.....	54'50
Paris á la vista .....	84'00 á 84'50
Londres á la vista.....	46'50 á 00'00
Idem á 60 dias vista.....	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.....	00'00 á 00'00

Matadero

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Dia 30 Junio.—1 ternero, 109 kilos, Sta. Creueta (Mercadal); 1 id., 105, José Vila (Ciudadela); 1 ternera, 113, estancia Sta. Mergalida (Villa-Carlos); 1 carnero, 17, Biniet Vey; 1 id., 11, Turrubet (Alayor); 2 id., 30, Tarnellí d'es Capitá, y 10 id., 98 Biniumesch (Alayor).

Dia 1.º Julio.—1 ternero, 162 kilos, huerto de Juanico (Alayor); 1 id., 132, noria del señor Ladico (Villa-Carlos); 1 id., 110, José Vila (Ciudadela); 1 id., 197, Metxani Gran; 1 carnero, 12, Turrubet (Alayor), y 6 id., 96, 2 de Biniumesch (id.), 3 de Binimersoch (id.) y 1 de Pedro Villalonga (id.).

Dia 2.—1 buey, 329 kilos, Torra Nova (Ciudadela); 1 vaca, 213, Cudia Cremada Vea; 1 id., 162, St. Bertumeu (Alayor); 1 id., 269, St. Tomás; 1 ternero, 149, Sta. Rosa; 2 carneros, 28, Biniet Vey; 1 id., 10, estancia d'es Perdál; 7 id., 87, Jaime Villalonga (Alayor); 2 id., 34, Turrubet (id.); 2 id., 28, Binienfús (id.), y 2 id., 29, Turelló.

Dia 3.—1 vaca, 174 kilos, Biniet Nou; 1 ternero, 156, Jaime Villalonga (Alayor), y 5 carneros, 50, Vuimenó Nou (id.).

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 4.—4 t.

Telegrafía el general Blanco diciendo que el general americano Shafter en un parte que ha dirigido á su gobierno, califica el combate librado en Santiago de Cuba, de ruda batalla, y confiesa que tuvo quinientas bajas, considerando que esto constituye un elogio para sus tropas y participa que continúa el combate desde el amanecer.

Madrid 4.—6 t.

Un parte oficial de Cuba dice que en el combate que tuvo que sostener la escuadra española al salir de Santiago, ésta perdió dos destroyers.

El general americano intimó la rendición de la plaza de Santiago y que salieran de ella las mujeres y niños antes de las diez de la mañana. El Gobernador contestó que la defendería hasta el último extremo.

Madrid 4.—7'45 n.

El Consejo de Ministros se ha ocupado en hacer apreciaciones respecto de los telegramas recibidos relativos á la batalla de Santiago de Cuba, acordando telegrafiar al general Blanco que envíe informes acerca de la suerte que haya cabido á las dotaciones de los destroyers, y estado de salud del general Linares.

Se ha confirmado que las fuerzas del general Azcario están en comunicacion con los restos de las columnas Linares y Vera Rey.

No se sabe nada oficial respecto del rumor que ha circulado, que los barcos americanos hayan abandonado las aguas de Manila.

Madrid 4.—10'45 n.

Han llegado á Manila refuerzos de los americanos.

El general Linares sigue mejorando.

Noticias de Washington dicen que las fuerzas americanas han penetrado en la ciudad de Santiago, habiéndose entablado tenaz lucha en las calles.

Imp. de M. Parpal

SECCION DE ANUNCIOS

GRAN LIQUIDACION

Se liquidan con grandes rebajas todos los géneros existentes en el establecimiento de José Sicre por retirar el comercio.

26, ARRAVALETA, 26